

Palabras Ministra Mayra Jiménez

Reunión Política Cuidados Azua

22 de junio del 2022

Honorable Señor Ruddy González, Alcalde por la Provincia de Azua;

Honorable Señora **Angela (Grey) Pérez** Díaz, Gobernadora por la Provincia de Azua;

Honorable Señora **Lía Díaz**, Senadora por la Provincia de Azua;

Señora **Gloria Reyes**, Directora General del Programa Supérate;

Señor **José García Ramírez**, Director Ejecutivo del Consejo Nacional de la Persona Envejeciente, CONAPE;

Señora **Pamela Suero**, Coordinadora Sectorial del MEPYD, en representación del Ministro de Economía, Planificación y Desarrollo, MEPYD;

Distinguidas y Distinguidos Regidores;

Amigos de la prensa;

Señoras y Señores.

El pasado 14 de junio, 10 instituciones plasmamos un importante compromiso, a través de la firma del Convenio para el Desarrollo de la Mesa Intersectorial de Cuidados, un espacio de articulación que suma las voluntades, el trabajo y el compromiso de 10 instituciones: el Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo, el Ministerio de la Mujer, el Ministerio de Trabajo, el Programa Supérate, el Sistema Único de Beneficiarios, el Instituto Nacional de Formación Técnico-Profesional, el Instituto Nacional de Atención Integral a la Primera Infancia, el Consejo Nacional de la Persona Envejeciente, el Consejo Nacional de Discapacidad y el Consejo Nacional para la Niñez y la Adolescencia.

La articulación entre las 10 instituciones, es sin ninguna duda, una muestra del compromiso de esta gestión de gobierno, por transformar y mejorar, desde todos los espacios y sectores, la calidad de vida de la población dominicana, en especial de las personas cuidadoras y de las que requieren cuidados.

Como saben, son las mujeres quienes más cuidan, tanto de manera remunerada como no remunerada; dedicando tres veces más de su tiempo, que los hombres, a este trabajo; y por lo tanto, son también ellas quienes tienen más limitaciones para conciliar su vida productiva, personal y familiar. Además de verse mayormente afectadas por las condiciones del trabajo doméstico y de cuidados, cuando este es remunerado.

Tal como establece el Plan Nacional de Igualdad y Equidad de Género, la doble y triple jornada, las condiciones desfavorables del cuidado remunerado y la falta de servicios de cuidados, colocan en desventaja a las mujeres y su autonomía económica, su salud física y mental. Un dato importante que ilustra esto es que el trabajo doméstico remunerado genera más de 240 mil empleos, de los cuales 94% son informales y no cotizan en la seguridad social.

Por lo tanto, esta mesa y las mesas locales que forman parte del piloto Comunidades de Cuidado, son fundamentales para implementar y hacer posible

este primer paso, como punto de partida hacia la consolidación de una Política y un Sistema Nacional de Cuidados.

Azua representa un territorio propicio para dar inicio, ya que tenemos 7,457 personas que son beneficiarias de Supérate con demanda de Cuidados.

Además hay 1,748 personas dedicadas al trabajo doméstico remunerado, de las cuales 1,635 son mujeres, es decir un 93.5%.

Y 5,686 mujeres mayores de 15 años se dedican al trabajo de cuidado no remunerado.

Datos que evidencian claramente la necesidad de aunar esfuerzos y crear los mecanismos que desde este piloto nos hemos propuesto.

Sabemos que los Cuidados son esenciales para el sostenimiento de la vida y para el desarrollo; son además un derecho y como Estado buscamos garantizar este derecho, priorizando inicialmente a aquellas personas con necesidades urgentes, a las que se encuentran en situación de dependencia y que viven en situación de pobreza.

Así mismo es prioridad dignificar las condiciones del trabajo de cuidados y propiciar un contexto que democratice el cuidado, que redistribuya estas responsabilidades entre el Estado, la sociedad, el sector privado, las familias, los hombres y las mujeres.

Todas y todos en algún momento de nuestras vidas necesitamos cuidados, o debemos cuidar, somos interdependientes, por lo tanto es de justicia que esta loable y ardua labor tenga el valor que corresponde y no recaiga solo en las mujeres.

Desde el Ministerio de la Mujer y desde las instituciones que conformamos esta mesa, tenemos un gran compromiso con este piloto que se llevará a cabo en 2 municipios: Azua y Santo Domingo Este; con una inversión del Fondo ODS de USD 913,081.00.

Para la implementación, se formará una mesa local de cuidados con las 10 instituciones locales representadas en la mesa a nivel central y se diseñará un plan local de cuidados adaptado a la situación y realidad, en este caso del municipio de Azua.

Esta mesa local de cuidado estará liderada por el MEPYD y el Ministerio de la Mujer, a través de la Oficina Provincial de la Mujer. A nivel de gestión para la implementación del plan local y considerando que el piloto se realiza con población Supérate, esta institución llevará el rol operativo en el territorio.

Quisiera además destacar los beneficios que esta política tiene en cuanto a la autonomía económica, ya que genera oportunidades laborales, acceso a empleo digno en cuidados; además se mejorará la situación de miles de mujeres y se ampliará la oferta de servicios de cuidados.

Otro elemento fundamental para el logro de la igualdad es la desfeminización de los cuidados.

Además, se fortalece la institucionalidad, la articulación interinstitucional y la inversión pública en el territorio.

Para lograrlo tenemos importantes avances, pero también desafíos por lo que quiero motivarles, a trabajar con el mayor de los compromisos, siguiendo la metodología que los equipos técnicos han estado trabajando, para desarrollar el plan local de cuidados de Azua y conformar formalmente la mesa. Esta semana iniciamos ese proceso que se verá fortalecido con el diagnóstico generado a partir de los datos de SIUBEN y con la información de los equipos locales, para finalmente tener priorizado el plan local e iniciar la implementación.

Desde el Ministerio de la Mujer, reiteramos nuestro compromiso, nuestro deseo y la seguridad de que conjuntamente daremos una respuesta efectiva, cerraremos brechas y saldaremos deudas históricas en estos temas.

Muchas gracias.